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ДОБРОЕ ДЕЛО

Коряжму не принято сравнивать с другими городами 
области. Отдельная планета, говорят про нее люди. 
Может, оно и так. Но каждый раз, туда приезжая, 
я не могу не порадоваться: в своем небольшом 
городе коряжемцы сумели создать удивительно 
доброжелательное к человеку пространство.

Ольга Драганчук

Ощущение, если честно, 
крепнет раз за разом. Вот 
недавно Коряжма открылась 
мне еще с одной стороны 
- благодаря знакомству с 
Ольгой Драганчук, руково
дителем местного благотво
рительного фонда помощи 
детям-инвалидам «Милосер
дие». Можно только позави
довать, какие проекты здесь 
умудряются осуществлять.

Все дело 
в нюансах

Когда Ольга Николаевна 
и сподвижники основали 
фонд, ее Николаше, стар
шему сыну, было 14. Дома 
все завешано его чудесны
ми акварелями, но вот уже 
несколько лет Коля не в 
состоянии держать кисть - у 
парня тяжелая форма ДЦП, 
и даже в лучшие годы он 
рисовал, держа кисточку 
пальцами стопы. А ведь 
кто знает, может, рисовал 
бы и сейчас, будь у роди
телей больше возможно
стей развивать его с самого 
раннего возраста, имей они 
те возможности, которые 
дают современные средства 
реабилитации.

Теперь Ольга Николаевна 
разыскивает чудо-приспосо
бления и привозит их в Ко
ряжму, в семьи с такими же 
«трудными» детьми, поль
зуясь поддержкой главного 
градообразующего предпри
ятия - Котласского ЦБК, 
филиала Группы «Илим» в 
Коряжме.

— Все дело в нюансах, - 
объясняет Ольга Николаев
на, раскрывая толстую пап
ку своих проектов, - взять, 
например, гимнастический 
мяч - большой такой, ну вы 
знаете, сейчас они есть во 
многих семьях. Вот припом
ните: вы видели когда-ни- 
будь в наших магазинах 
не круглые мячи? А ведь 
они существуют. Для тех, 
кому трудно удерживать 
равновесие, кто не очень 
хорошо контролирует свое 
тело, есть более устойчивые, 
в форме грецкого ореха. 
Только кто о них знает? 
Многие адаптированные, 
да и просто удобные для 
инвалида вещи до сих пор 
приходится где-то искать, 
заказывать, привозить. А 
на это в семьях с больными 
детьми часто нет ни сил, 
ни времени, не говоря уже 
о деньгах, которые обычно 
все это стоит. Поэтому под
держка им действительно 
необходима.

Для примера, в этом году

в Коряжму приедут нео
бычный стул-туалет, специ
альное сидение для ванны, 
даже эксклюзивный детский 
велотренажер, на котором 
можно «ездить», опираясь 
на спину... Но главное - 
пять специальных инвалид
ных колясок, все пять раз
ные, каждая — под нужды 
конкретного ребенка.

Коляски по-настоящему 
поразили: чего тут только 
нет - и складная рама, что
бы усаживать ребенка без 
проблем, и регулируемая 
глубина сиденья и наклона 
спинки, и всякие элементы 
фиксации, даже съемная 
внутренняя обивка, чтобы 
можно было облегчить ко
ляску в жару, а если запач
калась - постирать. При 
этом на фото их не отли
чишь от обычных детских 
«каталок». Многие даже не 
представляют, насколько 
это важно и для ребенка, и 
для его родителей, говорит 
Ольга Николаевна.

- Хорошо, когда есть воз
можность не экономить, 
брать действительно то, что 
нужно, - рассуждает она. - 
Когда смотришь потом на 
семью, а они не нарадуют
ся, какая коляска удобная, 
даже сомнений по поводу 
целесообразности не воз
никает. И очень жаль, что 
наш соцстрах упорно опла
чивает только стандартные 
коляски. Понимаете, это 
очень обидно, что нужные 
- с «нюансами» - всегда 
оказываются импортного 
производства... Почему у 
нас до сих пор не производят 
специальные коляски, для 
меня загадка. За рубежом 
давно перешли на различ
ные конфигурации, с уче
том особенностей состояния 
людей.

«Качели» 
для Сережи

Настоящим событием для 
Коряжмы стало приобрете
ние в прошлом году сразу 
четырех тренажеров Гросса. 
Так называются уникальные 
приспособления, позволя
ющие неходячим» детям с 
тяжелыми поражениями 
опорно-двигательного ап
парата с раннего возраста 
вставать на ноги и даже 
ходить по комнате - пусть и 
с поддержкой, но именно хо
дить, а не передвигаться «по 
воздуху» у мамы на руках.

Тренажеры дорогие, но, 
говорят, дают хороший эф
фект. По данным разработ
чика - а придумал их из

вестный советский фигурист 
эстонец Юхан Гросс - 80 
процентов больных детей 
научились самостоятельно 
двигаться, а остальные даже 
начали ходить без поддерж
ки.

Поэтому как только о тре
нажерах узнали в Коряжме, 
Ольга Николаевна тут же 
связалась с разработчиками, 
а фонд «Илим-Гарант» под
держал проект на все сто. 
Сразу решили, что трена
жеры поедут прямо в семьи 
с детьми. Насовсем.

Как работает «Гросс», нам 
удалось увидеть в семье Jlyx- 
невых. Юлия и Дмитрий 
внесли сынишку — пяти
летнего Сережу - в самую 
большую комнату и вместе 
с бабушкой и старшей се
строй Маришкой посадили 
в устройство, внешне напо
минающее детские «прыгун- 
ки». Только вот появилось 
оно словно бы ниоткуда - 
приехало по «шпалам», за
крепленным на потолке. Как 
трамвай, только наоборот.

По этим же «шпалам» 
Сережка - правда, пока при 
поддержке родителей - мо
жет передвигаться по всей 
длине комнаты, а благодаря 
вертикальному креплению, 
которое можно «убавлять» 
и «прибавлять», - спосо
бен «чувствовать землю» с 
разной степенью опоры на 
ноги и учиться ходить. Или 
подняться повыше и с под
держкой родителей выпол
нять гимнастику в воздухе.

А можно и просто пока
чаться. Это, как и любой

ребенок, он любит больше 
всего.

- Вообще, Сережа вос
принимает тренажер как 
качели, как что-то игровое,
- замечают родители.

И это тоже плюс, ведь что
бы чего-то достичь, нужно 
заниматься с удовольствием.

Интересуюсь, а как им 
«Гросс» собственно как тре
нажер? Удобен?

- У нас есть еще вертика- 
лизатор, поэтому мы можем 
сравнивать, и уже поняли 
преимущества того и дру
гого аппарата, - отвечает 
Юлия. - У «Гросса» нет 
жесткой фиксации, а у вер- 
тикализатора есть. Поэтому 
«Гросс» - он как бы «на вы
рост». А вообще, когда есть 
опора на ноги, когда к ре
бенку приходит понимание, 
что это такое, это, конечно, 
очень много значит. Это дает 
возможность почувствовать 
равновесие, попробовать са
мому подвигаться так, как 
еще не двигался. А новый 
опыт непременно благотвор
но влияет на развитие.

- Ну и нам легче, - всту
пает Сережина бабушка,
- все-таки ребенок растет, 
прибавляет в весе, и самим 
поддерживать его верти
кально, да еще при этом 
заниматься, становится тя
жело. А ведь Сережа у нас 
такой молодец. Он уже по
нимает, когда я ему говорю: 
«Вставай на ножки».

В семье Сережу называ
ют «ручным». И это звучит 
очень ласково, но смысл 
имеет прежде всего прямой:

пока он почти все время у 
кого-нибудь на руках. Но 
родители говорят, прогресс 
есть, поэтому не теряют на
дежды и используют любую 
возможность развивать сы
нишку:

- За счет Фонда социаль
ного страхования мы имеем 
памперсы три раза в день, 
каждый год покупаем по че
тыре пары ортопедической 
обуви. Раз в пять лет нам 
предоставляют средства на 
покупку прогулочной ко
ляски, раз в три года - на 
новую домашнюю. В об
щем, все необходимое для 
облегчения ухода за таким 
ребенком, как у нас, есть. 
Но ведь вместе с тем суще
ствуют вещи, которые за 
списком первой необходи
мости, которые считают как 
бы роскошью. Вот тут-то и 
помогает «Илим-Гарант». В 
этом году мы заказали Оль
ге Николаевне биотуалет, 
который легко поставить 
прямо в комнате. С помо
щью его надеемся приучить 
Сережу к туалету.

Изменить 
психологию

Ольга Драганчук пережи
вает за все это не на шутку. 
Она лично знает в Коряжме 
почти всех, у кого растут 
дети с особенностями раз
вития, и все время держит 
руку на пульсе: кому что 
требуется? кому может по
требоваться «на вырост»? 
Наверное, поэтому и полу
чается у нее всегда «попа
дать в точку». Но не менее 
ответственная часть ее рабо
ты - грамотно оформить все 
идеи для участия в конкурсе 
проектов регионального фи
лиала благотворительного 
фонда «Илим-Гарант». Фонд 
рассматривает заявки толь
ко раз в год, поэтому важно 
не ошибиться в оформлении 
документов и уметь обосно
вать необходимость того или 
иного проекта на процедуре 
«защиты».

Сегодня детей-инвалидов 
в городе порядка 150. И это 
если считать тех, кому нет 
еще 18. Помогать молоде
жи уже сложнее - «Илим» 
выделяет средства только 
в поддержку несовершен
нолетних, так прописано в 
уставе благотворительного 
фонда компании.

Но в целом система помо
щи, по словам Ольги Нико
лаевны, довольно гибкая. 
Например, когда подопеч
ные дети перестали успевать 
посещать оплачиваемый 
бассейн, деньги, предусмо
тренные на это, позволили 
использовать на покупку 
необходимых тренажеров 
Гросса.

А еще Ольга Николаев
на заметила такую тенден
цию: когда люди постоянно 
чувствуют присутствие сил
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поддержки, когда источник 
этого импульса постоян
ный, это запускает в сердцах 
«принцип домино». Напри
мер, купил «Илим» коляски 
- тут же находится кто-то, 
кто готов их привезти к ме
сту назначения.

А еще - даже у некото
рых позитивно настроенных 
людей раньше была немного 
другая психология, другое 
мышление, теперь оно по
степенно меняется, расска
зывает Ольга Николаевна. 
Например, пришла она как- 
то в местную библиотеку с 
вопросом, не нужны ли им 
книги со шрифтом Брайля, 
специальные, для слабови
дящих детей? Почему не вы
ходят с инициативой? А ей 
ответили... что знают только 
одного слепого мальчика.

- Это наша психология: 
нам вроде как неудобно про
сить чего-то для одного, но 
этот подход в головах обяза
тельно надо менять, - счита
ет Ольга Николаевна.

Стоит начать - и это «не
удобно» сразу исчезает. Так 
вышло и с библиотекой - 
сегодня они здорово сотруд
ничают. Или с садиком - не
сколько лет назад в городе 
появилась специальная дет
садовская группа для малы
шей с тяжелыми заболева
ниями опорно-двигательного 
аппарата, и ничего, что ее 
в состоянии посещать всего 
пять или шесть детей. Даже 
для одного - сделать стоит.

Благодаря этим совмест
ным усилиям дети с серьез
ными проблемами здоровья 
снова будут весь год бесплат
но ходить в театры и ездить 
на экскурсии неподалеку, по
сещать бассейн, заниматься 
на дому... И многие получат 
вещи, которые значительно 
облегчат жизнь.

- А все-таки, как вам ка
жется, - спросила я Ольгу 
Николаевну, - сложилась 
уже система регулярной по
мощи таким семьям или она 
только формируется? Как не 
похожие на других дети себя 
чувствуют в городе? Как их 
принимает общество?

- В обществе по-прежне
му отношение всякое, ну да

взрослые люди вообще ме
няют в себе что-то с трудом, 
а вот дети - дети действи
тельно сильно изменились 
за эти годы, - ответила она.
- Раньше, например, при
гласит город наших ребят 
на новогодний утренник. 
Артисты готовятся-готовят- 
ся, а наших придут два-три 
человека. Другое дело сей
час. У нас уже не первый год 
устраивается свой фестиваль 
«Зажги звезду» - так одних 
только участников в послед
ние годы до 40 человек. При
чем участвуют даже те, кто 
не может выйти на сцену,
- например, снимают свои 
творческие занятия дома на 
видео и оформляют в видео
презентацию. Есть много 
интересных форм участия, 
и ребята используют все 
возможности. Ну а уж мы 
их как можем поощряем. С 
помощью «Илим-Гаранта» 
всегда удается купить хоро
шие, полезные призы.

- Но вот можно ли пе
ренять ваш опыт в других 
районах области, как вы 
считаете?

- А почему бы нет? Толь
ко нужно этим заниматься. 
Если что, обращайтесь. Могу 
подсказать.

От Красноборска 
до Верхней Тоймы

Как оказалось, Ольга Ни
колаевна рассуждала не «во
обще», а довольно конкретно. 
Вскоре мы познакомились с 
директором регионального 
филиала благотворительного 
фонда «Илим-Гарант» Верой 
Пуртовой, и Вера Алексан
дровна рассказала, что фонд 
поддерживает социальные 
проекты, касающиеся не 
только Коряжмы, но и мно
гих южных районов области
- точнее, всех, которые по
ставляют комбинату лесное 
сырье.

Недавно высший совет 
фонда как раз утвердил соци
альные программы на 2014 
год. И вот какие цифры. В 
Коряжме профинансируются 
67 проектов на общую сумму 
более 30 миллионов. Крас
ноборскому району будет

выделено 3 миллиона 630 
тысяч рублей, Ленскому - 2 
миллиона 739 тысяч, Кот
ласскому - 2 миллиона 751 
тысяча, Вилегодскому - 2 
миллиона 255 тысяч, Верх- 
нетоемскому - 696 тысяч, 
Устьянскому - 239 тысяч. В 
целом на районы лесопользо
вания идет 14,2 миллиона.

Порядок простой, поясни
ла Вера Пуртова, и справед
ливый: чем больше площадь 
арендованной в районе ле
сосеки, тем больше сумма 
поддержки. А уж на что ее 
потратить, решает в первую 
очередь район:

- Очень много детских са
дов отремонтировано с нашей 
помощью в Вилегодском рай
оне, в Красноборском районе 
в прошлом году - так сло
жилось - почти вся помощь 
была адресована объектам 
культуры...

- А вообще, 95 процен
тов суммы в районах тра
диционно направляется на 
ремонт объектов социаль
ной сферы: садиков, школ, 
домов культуры, объектов 
здравоохранения, даже не
смотря на то, что они переда
ны в областное подчинение, 
продолжала Вера Алексан
дровна. - Остальное идет, 
как правило, на поддержку 
ветеранских организаций 
(правда, это характерно толь
ко для некоторых террито
рий, в частности, в Котлас
ском районе), на поддержку 
инициатив Всероссийско
го общества инвалидов, на 
издание в муниципальных 
образованиях своих Книг 
памяти, где увековечены 
имена земляков, погибших 
в Великую Отечественную 
войну, — уже не один район 
издал такие книги. А еще 
мы поддерживаем некоторые 
знаковые культурно-массо
вые мероприятия, такие, как 
дни поселений. Все детали 
досконально прописываются 
в соглашении с районами.

Среди приоритетных на
правлений для фонда - куль
тура, образование и спорт. 
Особое внимание - детям и 
подросткам. Около 8 мил
лионов в этом году выделя
ется на ремонт детсадов и

более 7 миллионов рублей на 
аренду спортсооружений для 
занятий детей в Коряжме. 
Значительные средства на
правляются в помощь детям 
с ограниченными возможно
стями и инвалидам, а также 
в детдома.

Как распорядиться день
гами, каждый глава района 
решает вместе с главами 
поселений и депутатским 
корпусом. Сначала они опре
деляют на своей территории 
самые больные места, го
товят сметы... Это одно из 
главных условий: проекты 
принимают к рассмотрению, 
только когда все сметы уже 
готовы. Другое правило: 
нельзя требовать поддерж
ки организациям, ведущим 
коммерческую деятельность; 
по этой причине, например, 
невозможно получить сред
ства на решение проблем 
сферы ЖКХ... Также нельзя 
использовать приобретенное 
за счет средств фонда в ком
мерческих целях.

- А когда глава опреде
лил направления и размеры 
помощи, мы уже начинаем 
работать с нашими непосред
ственными благополучателя- 
ми - школами, детсадами, 
сельскими клубами, - рас
сказала Вера Александровна. 
- В одном районе их может 
набраться до двадцати, и с 
каждым будет заключен до
говор. Ну а в конце года каж
дый должен будет отчитаться 
о потраченных деньгах. Мы 
всегда тщательно проверяем, 
куда ушли средства. В том 
числе выезжаем на место, 
чтобы оценить все собствен
ными глазами.

Лично ей, говорит Вера 
Александровна, нравятся в 
работе с районами две вещи. 
Во-первых, главы заботятся 
не только о районном цен
тре - по ее словам, помощь 
всегда распределяется по

району и доходит даже до 
маленьких поселений. А 
во-вторых, нравится подход 
людей к любому делу: они 
готовы проводить ремонты 
своими силами, нужно ми
нимум, только «основа» - 
материалы.

- Это тоже учитывается 
при распределении средств? 
— уточнили мы на всякий 
случай.

- Нет. Но это приятно и 
позволяет помочь большему 
числу учреждений, ведь про
блем на территориях много, 
и эти деньги - небольшие, в 
сущности - они умеют рас
пределить так, чтобы хвати
ло многим. Все - благодаря 
тому, что учреждения, а 
зачастую и просто местные 
жители идут навстречу, го
товы приложить свои силы.

Тогда мы задали, кажет
ся, главный вопрос: а быстро 
ли в свое время научились 
пользоваться новыми воз
можностями главы районов 
и насколько отлажен кон
такт с нынешними руково
дителями администраций?

Вера Александровна от
ветила, что сейчас со всеми 
полное взаимопонимание:

- Работаем дружно и 
очень конструктивно.

- С тех пор, как мы на
чали финансирование про
ектов в районах лесополь
зования, - с 2006 года - ни 
разу, даже в тяжелые для 
компании времена, не было 
такого, чтобы мы не про
финансировали заявленное 
или задержали выплату де
нежных средств. Компания 
все делает в сроки. Когда 
речь идет о социальной под
держке, это вопрос принци
пиальный.

Елена ХЛЕСТАЧЕВА.
Фото автора 

и из архива 
фонда «Илим-Гарант».

Прогресс есть, поэтому родители не теряют надежды
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